

## **Le Soudan, sociologie politique d'un régime islamiste**

Thèse de Roland Marchal dirigée par Richard Banégas, Professeur à Sciences Po.

### **Résumé**

L'arrivée au pouvoir des islamistes à Khartoum en juin 1989 manifeste la crise de certaines des régulations qui ont guidé la construction de l'État au Soudan. Les transformations sociales et politiques conduites par le nouveau régime ont peu à voir avec les thèses de l'islamisme et bien plus avec une volonté de se réapproprier une histoire étatique sur la longue durée en excluant certains secteurs de la société et en remodelant les termes d'un contrat social. La coercition et la guerre ont été deux moyens essentiels pour mener à bien cette politique. Le rôle de l'environnement régional a été fondamental dans la consolidation de l'autoritarisme et dans la justification d'une trajectoire à la fois unique et conforme sous nombre d'aspects à celle d'États rentiers guerriers.

Mots-clés : Soudan ; Islam politique ; Islamisme ; Guerre civile ; Corne de l'Afrique

### **Abstract**

The coming to power of the Islamists in Khartoum in June 1989 manifested the crisis of some of the regulations that guided the construction of the state in Sudan. The social and political transformations enforced by the new regime had little to do with the theses of Islamism and much more with a desire to re-appropriate a long-term state history by excluding certain sectors of the Sudanese society and reshaping the terms of a problematic social contract. Coercion and war have been two essential means of carrying out this policy. The role of the regional environment has been fundamental in the consolidation of authoritarianism and in justifying a trajectory that is both unique and, in many respects, consistent with that of warring rentier states.